

## PRESENTACIÓN

A fines de junio del año 2024, Arequipa fue la sede del IX Congreso Regional de la Sociedad Interamericana de Psicología que se celebra cada dos años desde el 2006, en una ciudad de provincia de América Latina. Entre el 25 y el 28 de junio se contó con la presencia de importantes ponentes de todo el mundo, entre quienes podemos mencionar a Rubén Ardila y Germán Gutiérrez (presidente de la *International Union of Psychological Science*) de Colombia, Cynthia de las Fuentes (presidenta de la *American Psychological Association*) y Amanda Clinton de Estados Unidos, José María Peiró (past presidente de la *International Association of Applied Psychology*) y Mariano Chóliz de España, Silvia Pugliese, Miguel Gallegos y Fedra Freijo de Argentina, Rolando Díaz-Loving de México, Norma Coppari de Paraguay, Marion Schulmeyer de Bolivia, Mario Laborda de Chile, Rodrigo Moreta Herrera de Ecuador; y José Anicama, Sheyla Blumen, Edwin Salas Blas, Iván Montes, y Mario Reyes Bossio de Perú, entre muchos otros ponentes. Se contó con aproximadamente 800 presentaciones, entre ponencias libres, mesas redondas, simposios, presentaciones de libro, posters y talleres pre-congreso; distribuidas en 12 auditorios en simultáneo dentro del Paraninfo de la Universidad Nacional de San Agustín.

Los asistentes llegaron a una cifra de 1000 personas, por lo que, este congreso fue el más grande organizado en la ciudad de Arequipa, uno de los más grandes entre los congresos regionales organizados por la SIP y uno de los más importantes realizados en el país. Asimismo, como preludeo de este evento, el 24 de junio, se llevó a cabo en la Universidad Católica San Pablo la II Conferencia Latinoamericana de Entrenamiento en Psicología, después de 50 años, luego de que Rubén Ardila organizara en 1974, también dentro del marco de un congreso de psicología organizado por la SIP, surgiera en Colombia el modelo Bogotá para la formación del psicólogo latinoamericano. En ambos eventos, se tuvo la ocasión de obsequiar a los ponentes magistrales, diversas ediciones de la *Revista Peruana de Historia de la Psicología*.

Pues bien, en el presente número de la *Revista Peruana de Historia de la Psicología* correspondiente al año 2024 se tienen contenidos variados. En primer lugar, se tiene el artículo sobre enseñanza de historia de la psicología de autoría de Salvador Iván Rodríguez Preciado de México. En segundo lugar, se tiene el artículo de José Emilio García de Paraguay sobre las dicotomías de la psicología que aborda una temática epistemológica de interés para la historia de la psicología. Un tercer artículo de Virgili Ibarz de España trata la psicología animal en la obra de Santiago Ramón y Cajal, insigne neurocientífico ganador del Premio Nobel de Medicina en 1906. El cuarto artículo, de autoría de Laura Bayona Pérez, Andrés Libardo Cortés Valencia, Jairo Rozo y Andrés Pérez Acosta de Colombia; analizan la vida y obra de Mary Whiton Calkins (1863-1930), Margaret Floy Washburn (1871-1939), Christine Ladd-Franklin (1847-1930) como pioneras de la psicología experimental.

Un quinto artículo del psicólogo peruano Arturo Orbegoso aborda la psicohistoria, el mestizaje y los mitos andinos. Finalmente, una reseña de libro escrita por Daniel Vivanco sobre la obra *La investigación psicológica en América Latina. Historia, ciencia y formación* pone fin a los contenidos de este presente número, con el que la *Revista Peruana de Historia de la Psicología* alcanza una década de publicación ininterrumpida; sentando un importante referente para una revista especializada en el Perú y América Latina sobre historia de la psicología.

Con estos contenidos, la Sociedad Peruana de Historia de la Psicología ha cumplido con diez años de edición de una revista que ha favorecido la difusión de la investigación histórica e historiográfica de la psicología, publicando diversas temáticas, formas de investigación y fuentes historiográficas. También es importante agradecer a los miembros del comité editorial, a los asistentes de edición, a los revisores nacionales y extranjeros, a los autores que han colaborado en este número, y a los lectores de diversas partes del globo; que han hecho posible que este proyecto académico se haya mantenido en el tiempo.

Walter L. Arias Gallegos

*Universidad Católica San Pablo, Arequipa, Perú*